

BAB V

PENUTUP

A. Simpulan

Berdasarkan hasil penelitian tentang peran dakwah Kiai dalam menumbuhkan sikap kewirausahaan santri di Pondok Pesantren Assalaam Kabupaten Sumedang Kesimpulan tersebut didapat dari hasil analisis data yang telah dilakukan sebagai berikut :

- 1) Peran dakwah kiai dalam menumbuhkan sikap kewirausahaan santri pondok pesantren Assalaam menggunakan 2 metode dakwah yaitu metode dakwah bil lisan dan metode dakwah bil hal.
- 2) Kiai memaksimalkan faktor-faktor pendukung peran dakwah dalam menumbuhkan sikap kewirausahaan santri di pondok pesantren Assalaam yaitu dengan fasilitas pada program kewirausahaan dan dengan melibatkan santri untuk mengelola fasilitas yang telah diberikan oleh pihak pondok pesantren untuk program kewirausahaan.
- 3) Kiai mengatasi faktor-faktor penghambat peran dakwah dalam menumbuhkan sikap kewirausahaan di pondok pesantren Assalaam yaitu dengan menggunakan bahasa yang sederhana dibantu dengan tayangan dari *You-Tube*, menggunakan alat seadanyan dan tetap konsisten dalam produksi sambil menunggu izin resmi dari BPOM.
- 4) Penumbuhan sikap kewirausahaan pada diri santri yaitu berupa santri yang sukses berjualan dan mengelola unit usaha yang diberikan oleh pondok pesantren Assalaam.

B. Impikasi

Berdasarkan kesimpulan diatas, penelitian ini memiliki implikasi yaitu bagi mahasiswa yang akan meningkatkan pengetahuan keagamaan khususnya di bidang dakwah dalam kewirausahaan, Untuk pondok pesantren agar lebih dikembangkan lagi karena dengan mengadakan program kewirausahaan di pondok pesantren dapat mencetak generasi santri yang pandai agama juga mempunyai keterampilan khususnya di bidang kewirausahaan.

C. Saran

Setelah melakukan penelitian ini, peneliti melihat kalau penelitian tentang peran dakwah Kiai dalam menumbuhkan sikap kewirausahaan santri di pondok pesantren masih berpotensi untuk dikembangkan. Penelitian sejenis bisa mengungkap hal-hal baru yang ada di pondok pesantren. Oleh karena itu, peneliti berpendapat kalau tema-tema lain tentang dakwah daalm kewirausahaan bisa di perdalam lagi. Penelitian ini diharapkan dapat menjadikan bahan masukan atau pertimbangan untuk penelitian selanjutnya. Dengan adanya penelitian ini diharapkan menjadi sumbangan refrensi untuk penelitian kedepanya, sehingga semakin memperkaya kajian di bidang dakwah.

